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4 月 19 日，越南越捷航空正式

開通河內-昆島、胡志明市-昆

島兩條新航線，執飛這兩條航線的並非波音

或空客，而是中國商飛製造的 C909 客機。這

是中國製造的民航客機首次進入越南市場，

標誌着中國航空工業在東南亞的又一次突

破。與此同時，馬來西亞等東南亞國家也在

考慮引進中國商用飛機。此前，印尼翎亞航

空使用 C909 已超過兩年，除了在境內各島嶼

間運營，還在 2024 年執飛了印尼美娜多-中

國廣州航線。今年 3 月，C909 進入老撾航空

市場，並於本月 12 日順利完成首次商業飛

行。

購置運營成本低 助航司快速擴張
在全球貿易摩擦加劇、西方航空巨頭壟斷市

場多年的背景下，為何東南亞航空公司開始青

睞中國客機？有分析認為，越捷航空採用

C909，不僅僅是一次商業採購，更是東南亞航

空市場格局變化的信號。

首先，東南亞是全球低成本航空最活躍的市

場之一，當地航空公司對飛機採購成本極為敏

感，而中國商飛的C909恰好提供了比波音737

或空客A320更低的購置與運營成本。對於越捷

這樣的航司來說，降低飛機採購成本直接影響

其擴張速度，而中國客機提供了一個可行的替

代方案。

不願過度依賴波音等單一供應鏈
其次，地緣政治與供應鏈自主化需求。近年

來，東南亞國家在經貿領域尋求更平衡的外交

策略，減少對西方技術的依賴。尤其是在中美

科技競爭背景下，東南亞國家不願過度依賴波

音或空客的單一供應鏈。

最後，這也是中國-東盟合作深化的體現。

RCEP（區域全面經濟夥伴關係協定）降低了

中國與東南亞的貿易壁壘，使得中國客機的出

口更順暢。

根據中國領導人上周對馬來西亞進行國事訪

問後中馬發布的聯合聲明，雙方支持馬來西亞

的航空公司引進和運營中國商用飛機。這表明

東南亞國家在航空領域正逐步向中國靠攏。

從市場的角度來看，東南亞是全球航空

業增長最快的地區之一。國際航空運輸

協 會 （IATA） 預 測 ， 到 2030 年 ， 東 南

亞航空客運量將比 2019 年增長 40%，

其 中 越 南 、 印 尼 等 國 家 的 增 長 最 為

顯著。再加上電商平台如 Lazada 的

爆發，推動跨境快遞需求，航空

貨運成為關鍵物流方式。

在低成本航空擴張、供應鏈多

元化、區域航線增長的三大趨勢

下，中國客機或許正迎來最佳

機遇期。 ●中通社
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首架737Max8已飛抵西雅圖
4月18日，常駐舟山普陀山國際機場的航空博主「Venusyaaaaa」在
社交平台上發布配圖消息稱，「清晨一架廈門航空737Max8在舟山出
關啟程返回美國進行封存，這也是波音舟山工廠首次遭到『退
貨』。」21 日，該博主再度發布配圖消息，「清晨第二架白鷺
737Max8（B-20CQ）啟程離開波音舟山工廠返回美國進行封存。」同
日早些時候，知名航空類博主「機坪夜話」發文稱，首架被「退回」
美國的廈航塗裝737Max8已經飛抵西雅圖，並晒出該飛機在西雅圖着
陸後滑行的照片。
香港文匯報記者隨即致電廈航核實消息的準確性。廈航表示，「我
們的確有兩架尚未交付的飛機飛回了美國。」廈航方面雖未進一步說
明具體情況，但也表示了與當前的高關稅政策有關。
值得一提的是，4月8日，航空博主「Venusyaaaaa」曾配圖發文稱，
國航最新一架Max8調機抵達舟山。從評論區最新消息可以看出，這是
目前波音舟山工廠僅存的一架飛機了，且也極有可能難逃被「退回」
美國的命運。針對上述消息，香港文匯報記者也在21日向波音求證，
對方僅回覆「暫時沒有可以給到的消息。」

專家：航空業虧損概率加大
北京交通大學民航運輸系主任、教授李艷華認為，上述情況的發生
是迫於高關稅而做出的無奈之舉，「增收超過100%的關稅是中國航空
公司無法接受的。無關是否國家層面有通知，航司自己都會拒絕接收
飛機的。」國內航空企業資深工程師黃河稱，「接收的話就是用多一
倍多的錢買一架飛機，沒人會做這種事情，畢竟違約金不可能比飛機
售價高。」
「中國需要飛機，美國波音也需要中國市場。」民航領域專家林智

傑坦言，「但在目前的關稅稅率下，美國的飛機肯定沒有辦法進入中
國的市場，飛機交付肯定是暫停的。關稅戰對雙方都沒有好處。」黃
河還提到，從航空運輸業的角度來看，中美貿易戰勢必導致中美商業
脫鈎嚴重，商務出行需求減少，航班量劇減，航空運輸業虧損的概率
加大。

香港文匯報訊 據新華社報道，商務部新
聞發言人 21日表示，近期，美國打着所謂
「對等」旗號對所有貿易夥伴濫施關稅，
同時又脅迫各方與其開啟所謂「對等關
稅」談判。這是打着「對等」的幌子，在
經貿領域推行霸權政治、實施單邊霸凌。綏
靖換不來和平，妥協也得不到尊重。為一己
一時私利，以損害別人利益來換取所謂豁免

是與虎謀皮，最終只能是兩頭落空，損人
不利己。
有記者問：據多家境外媒體報道，消息人

士透露，特朗普政府正準備在關稅談判中向
其他國家施壓，要求其他國家限制與中國的
貿易往來，以換取美方關稅豁免。請問發言
人對此有何評論？商務部新聞發言人作出上
述回應。

發言人說，中方尊重各方通過平等磋商
解決其與美方的經貿分歧。中方認為，各
方在「對等關稅」問題上應站在公平正義
的一邊，應站在歷史正確的一邊，應捍衛
國際經貿規則和多邊貿易體制。需要特別
指出的是，中方堅決反對任何一方以犧牲
中方利益為代價達成交易。如果出現這種
情況，中方絕不接受，將堅決對等地採取

反制措施。中方有決心有能力維護自身權
益。

發言人表示，面對單邊主義和保護主義衝
擊，誰都無法獨善其身。國際貿易一旦回歸弱
肉強食的「叢林法則」，所有國家都會淪為受
害者。中方願與各方加強團結協調，攜手應
對，共同抵制單邊霸凌行徑，維護自身正當權
益，捍衛國際公平正義。

美脅迫他國限制對華貿易 商務部：與虎謀皮兩頭空

香港文匯報訊（記者 夏微 上海報道）比之波音的窘
境，中國民機製造業或將在當前關稅戰背景下迎來一輪
快速發展期。在北京交通大學民航運輸系主任、教授李
艷華看來，國產民機的發展利好有兩個層面，首先是當
前的大背景下，對加快中國民機關鍵部件的自主創新提
出了更高的要求。其次，雖然關稅戰愈演愈烈對中國航
司的機隊更新、成本優化等方面也將造成一定的負面影
響，不過，「這同時也是推進中國航司多採用中國民
機，包括C909、C919、新舟60等在內的一個契機。」
民航領域專家林智傑也指出，當前境況是「國產飛機

迅速提升中國市場份額的好機會。」國內航空企業資深
工程師黃河亦表示，「國產大飛機或將因此收穫更多訂
單，從而加速國產大飛機生產和研發，包括C919的改進
和C929的研發等，對中國的飛機製造業來說，未來會越
來越好。」

中航證券軍工行業首席分析師張超曾對中美關稅進行
過測算，結果顯示，在中國對美國商品加徵34%關稅
後，波音飛機的綜合稅率升穿39%，單機採購成本增加
約32.5%。隨着中美關稅對弈的升級，本質上看，採購波
音飛機已無性價比。與之對應的是，國產大飛機C919在
國際市場顯現出一定的議價能力。
中國商飛亦加速生產國產大飛機C919，C919今年產能從
原訂的50架提升至每年75架，2026年產能為100架。

國產飛機市佔率料提升
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香港文匯報訊 據路透社引述波音公司
的數據顯示，波音手上尚有130個未完成
訂單來自中國的航空公司和租賃。業內
消息人士稱，在波音尚未公布買家的760
多架未完成訂單中，很大一部分買家來
自中國。
內地財經網報道稱，在世界兩個最大
經濟體的關稅戰夾縫中，波音公司是受
影響較大的公司，一方面是交付，另一
方面是供應鏈。
「可以說，大家每次乘坐波音飛機出
行，都有『中國製造』零部件的陪
伴。」波音中國總裁柳青在2024年6月
公開表示，波音在中國擁有 35家以上
直接供應商，他們參與着所有波音在產

機型的製造，包括 737、767、777 和
787夢想飛機。柳青說，波音在中國有
超過 50年的布局，在中國的業務每年
對中國經濟的直接貢獻超過 15 億美
元。在世界各地飛行的超過10,000架波
音飛機上，都使用了中國製造的零部件
和組件。
除了關稅對零部件和材料造成的直接
成本，波音首席執行官凱利．奧特伯格
（Kelly Ortberg）近日表示，他擔心關稅
對波音供應鏈和波音出口能力的影響。
財報顯示，2024年全年，波音公司收入
665億美元，交付民用飛機348架，同比
分別下降14%和34%，虧損118億美元，
這是波音自2020年以來的最大虧損。

逾130訂單未完成 波音遭兩面夾擊
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在黃河看來，中國有關航司將未交付的波音飛機
退回美國，短期內，波音的製造業務受到的影響不
大，「波音可以把其他國家的航司訂單提前生產，將中
國航司的訂單先擱置。」「退回不接的飛機，按照合同，
國內航司要向波音交付違約金。如果確認違約行為，賠完
違約金後，飛機產權就歸屬到波音公司。有可能國外的其他
航司或者租賃公司為了拿到這批現貨飛機，會加價從波音公
司買飛機。那波音不僅賺了違約金，還賺了加價賣飛機的錢，
從商業上講是非常划算的。」
「但是，短期內飛機可能因為易主而帶來的盈利與長遠發展中可

能丟失的市場份額相比，根本不值一提。」黃河分析，若中美間的
情況得不到改善，原本中國向波音訂購的訂單大概率會轉向空客或商
飛，波音將遭受重創，若事態愈演愈烈，必將影響到波音公司在中國的
市場份額。「波音在中國的業務大約佔到它總體業務的三分之一，影響
非常大。2005年以來，波音公司基本上保持了和空客公司在中國幹線市場
平分市場的格局，但之後恐將難以維持。」

波音舟山工廠或再度「停擺」
波音舟山工廠自2018年建成啟用以來，可謂「命途多舛」。先是遭遇了
737MAX全球停飛，此後好不容易恢復交付旋即遭遇疫情影響，去年才再次恢
復交付，面臨如今關稅戰的衝擊，很可能再次「停擺」。
黃河稱，波音舟山工廠分為完工中心和交付中心兩部分業務，不涉及飛機製造業務，

因此該工廠「停擺」不會對波音的研發、製造和銷售造成影響。但如果波音不再對中國的
航司交付飛機，波音舟山工廠將無事可做。廠
房和員工的運營維護成本將成為一大考驗，
「不會輕易徹底關停的，相當於還是留了一扇
門。如果關停的話，再要進來就難了。」

香港文匯報訊（記者

夏微 上海報道）特朗普

政府執意升級對華關稅戰的影響已波及航空巨頭波音公司。4

月18日、4月21日，兩架身披廈航塗裝

的波音737Max8相繼離開中國舟山返回美

國。此前市場流傳的關於中國多家航司暫停

或推遲接收波音飛機的消息，至此有了具象化

的體現。廈航有關方面在回應香港文匯報記者詢

問時表示，確有兩架尚未交付的波音飛機飛回美

國，並承認與當前的高關稅政策有關。專家和業內人士對此

表示，若中美關稅戰愈演愈烈，波音將遭受重創，中國民機

的發展進程則有望獲得快速提升。 特稿

業界料在華業務將受重創 中國民機發展有望加速

廈航 退貨 遣回兩機
一一一一一一一一一一一一一一一一一一
一一一一一一一一一一一一一一一一一一
一一一一一一一一一一一一一一一一一一
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● 4 月 21 日 ， 第 二 架 白 鷺
737MAX8啟程離開波音舟山工
廠返回美國進行封存。 網上圖片

●北京時間4月20日，一架原計劃由中國廈
門航空運營的波音737MAX飛機因持續的關
稅糾紛從中國飛抵美國華盛頓州西雅圖。

路透社


